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Entrevista Dr. Ernesto Silva em 05109/2000 - 14H30 (residência do Dr. Ernesto) 

Apresentação (Erasto) 

Dados Pessoais: 
Nasci no Rio de Janeiro, no bairro de Vila Isabel. 
Fiz o curso primário (lá)em V. Isabel e secundário no Pedro H, chamado colégio padrão, na época. 

De lá, era pra ter entrado na Escola de Medicina, mas em virtude das dificuldades financeiras do meu pai, fui 
primeiro para a Escola Veterinária do Exércitc Cnheci o General Pessoa s... Çra um homem prestigiado no 
Exército, estava nuuto prestigiado lá... e fui trabalhar com ele porque ele queriØu era veterinário, mas ele 
tinha um lugar no gabinete dele. Como eu era professor de Português do Colégio Pedro II, fui trabalhar com 
ele (Gen. Pessoa) e num futuro distante, quando morreu Getúlio Vargas e Café Filho foi empossado 
Presidente da República e como eu era muito amigo de Café Filho e o General já estava na reserva, eu pedi ao 
Café Filho que desse um cargo ao General, que era um homem de muito valor e ele, então, nomeou o 
General, que já era Marechal na reserva, como presidente da Comissão de Localização da Nova Capital. E eu, 
então, fui designado no Exército como secretário dele. Foi aí que começou. 

Prof. Erasto 

Eu só tinhai¥ um filho e minha mulher era professora 
-, Sop4C 

A concepção. Eu proc ei dentro da NOVACAP, dentre os quatro diretores 'que cada diretor 
supervisionava determinados s ores, de modo que o Sayão, que era engenheiro, ficou com a construção, 
energia, luz, telefone, etc. o homem da oposição, diretor da oposição, que era designado pelo partido da 
oposiçãoele era supervisor da fiscalização do departamento jurídico, era advogado e eu fiquei mais com a 
parte administrativa, .. com saúde, educação e foi daí que eu imaginava corno estávamos construindo uma 
cidale nova, revolucionária como era o plano Lúcio Costa, eu imaginava que os sistemas que nós fôssemos 
ado7r aqui, saúde, abastecimento, educação teriam que ser algo revolucionário. 

Eu procurei Anísio Teixeira, que eu conhecia como grande professor, pedagogo, etc. e pedi para 
tratar da educação no Distrito Federal. 

Erasto 

Falei com ele, 
E ele pôs à disposição o Prof.° Paulo de Almeida Campos e nós fundamos a primeira escolinha da 

NOVACAP, oficialmente, Grupo Escolar, 'osterionnente, Escola Classe Júlia K. 6 esta escola logo se 
constituiu em escola em regime de tempo integral, eüm a exemplo da escola de Anísio Teixeira, em Salvador. 
Nós tínhamos, já em pleno, em pleno trabalho árduo de construção da nova capital, escola em regime de 
tempo integral para as crianças. A criança, então, entrava no primeiro turno, 07H30 e sa* às 15H00 e o segundo turno entravjas 09H30 e saía 15H00 da tarde. Eles tinham dois lanches, o almoço na escola s  finharn a partç. curricular e a outra parte era a socializante: trabalhavam em horta, na biblioteca..., outras 
coisas assim, ludo dentro do possível, pois nós estávamos numa verdadeira guerra em construção de Brasília. 
Além disso, nós, em todos os acampamentos, nós colocamos uma escola. De modo que não havia uma 
criança sem escola, durante a construção de Brasilia. 

Outro dia, uma senhora me perguntou se havia urna escola destruída no lago de Brasília e eu 
expliquei-lhe, 6a, havia sim, pois ali havia um acampamento. Qiando o lago foi enchendo, transferimos o 
pessoal para Taguatinga e a escola desapareceu, porque havia escola já em Taguatinga. A escola,que foi a 
primeira escola era uma escola muito bonita, de madeira, com as características de unia escola para regime 
integral. Essa escola, mais tarde, foi completamente abandonada e caiu aos pedaços. 

Eu tenho impressão que até setenta e poucos 

Eu sei, um dia a TV Bandeirantes me pediu para fazer uma entrevista e fomos lá procurar a escola. 
Procuramos a escola, perguntamos a um caboclo que ia passando: Onde está a escola, e tal..., ele disse: 
_Acabou. E mostrou umas pedras aqui. Aí eu disse: _Aqui morre um ideal de uma nova educação em 



Brasília. Não morreu propriamente, mas nós, com Anísio Teixeira1  fizemos um plano educacional e eu trouxe 
um documento aqui para vocês que é do livro de Paulo A. C. 

Prof.a Lúula 
Ele era do rNIEP. Nesta época Anísio Teixeira estava no INEP. (citação de livros e temas e temas 

Primórdios da época... em Brasília sobre a Educação Pública de Anísio Teixeira e P. A. C. 
Então o Lúcio Costa tinha feito, no seu piano, quando ele traçou Brasília, um Jardim da Infância, 

Jardim de Infância, uma Escola Classe em cada quadra e pra cada 4 quadras um Escola Parque. Mas, no plano 
de Lúcio Costa, o lugar da Escola parque era Escola Secundária. Quando veio o plano de Anisio - já tinha 
feito o convite em 1957, ele concordou em colocar a Escola parque e se mudar para W4 ou W5 e L2 as 
escolas de grau médio, seria o centro de educação média. Então ele ... (passa o documento para Erasto 
fazendo menções, explicações, recordando o prof. PAC com quem Dr. Emesto, trabalho, juntamente com a 
técnica de Educação da prefeitura do DF Nair Durão Barbosa Prado. Estas duas pessoas vieram para aqui 
durante a construção de Brasilia, nós os admitimos e o s professores, admitíamos normalistas, tinham que ser 
normalistas, tinham que fazer concurso e muitas delas aproveitadas. Muita gente achava que, inclusive o Dr. 
Israel Pinheiro, não vai vir.., um senhor, a pessoa não precisa ser concursada pra escola primária e tal... urna 
pessoa mais ou nienos letrada mas aqui só entrava pra dar aula IIOS acampamentos coisa mais simples, urna 
professora que fosse nonnalista e que passasse no concurso. 

Obs. De Erasto: você antecedeu a constituição de 1988. 

E antecedi, também, o plano de saúde, que na época não foi bem compreendido. 

Erasto faz observações sobre o professor concursado. 

É que nós tínhamos aqui o Departamento de Educação e Assistência Social, era o nosso departamento era eu, 
o Paulo Campos, a Nair Barbosa ... e eles dois é que faziam os exames, aqui nós tínhamos os nossos critérios 
autônomos, completamente a NOVACAP QUE CONTRATOU 
Não tinham que dar resposta 
Nenhum Outro a novacap é quem contratava nem ao mec nem ao estado de Goiás 
Nem ao MEC, Anísio Teixeira era quem dava o respaldo 

Liderança da educação 
Depois , com o correr dos tempos, houve uma comissão do MEC, chefiada pelo prof Armando j-4iildebrando 
então ele que coordenou o ele é que conseguia as verbas 
Coordenou a construção do caseb contrução rápida para que estivesse pronta 
A resistência era muita, não tem escola, não tem hospital 

Caseb ree 
Ojtjmniarati 
Sepois que Castelo Branco foi presidente 
Obrigou ao embaixadores, tornarem, apresentarem suas foi castelo 
Brasília foi feitas às pressas, mas agora tem que ser consolidada 
De modo que 
Agora, para os s professores depois da mudança da capital 
Agora, para o ss houve um concurso nacional houve um concurso nacional para a seleção dos professores 
para o ensino oficial porque depois de nn de abril a minha função acabou, entreguei tudo à ministério da 
educaçâso, que era chefiado por 

Eniir Menegale era o chefe 
Secretário executivo 

Construção de escolas 
Que tipo de critérios excistiam 

1 



Estava definido no plano 
O elefante estava numa área porque na w5 w4 
haviam dois centros de educação média lá, dois centros aqui 

Tanto na asa norte quato 
Tudo foi programado o jardim de infância dentro da quadra 
Qual é apopuiação de uma quadra a população é x 
O hardim de infância tinha quatro salas de aula, a escola classe tinha 8 salas de aula, e o centro de educação 
média eram muito mais amplos, pr que os centros de educação médiaera constituída de um pavilhão de sais 
de aula, pav8lhão de adm, 
Tinha uni escola industrial, uma escola nonnal 

Isso era um conjunto de prédios, não era um prédio só 
Tudo então era um grande centro de 50.000 m2 
Agora de pois que a gente fundou a capital a gente perdeu o controle 
trabalharam 
E essas pessoas eram verdadeiras estranhas , não sabiam dos planos 
Afora o cálculo foi feito 
Um conjunto de quatro quadros fazem uma triangulação 

Então, um centro 
Eu acho que o sistema... antes disso 

Escola industrial em Taguatinga 
O tipo de ensino 
Eu vim para escolher o local 

.porque.afastararn todas as pessoas que 

1 

Escolher o local definitivo 
Nós escolhemos fizemos urna comparação 

Porque o Café Filho não queria 

Evitar a corrida da especulação imobiliária 

Morar no catetinho 

A escola provisória era feita d emadeira, a sprofessoras nós contratávamos 

Até no meu livro coloco duas maquetes 
Escola industrial tudo então em um grande centro de 50.000 metros quadradps 

' 

Uma outra que tirou o 10  lugar no —* (..) 

Fazer uni concurso prova pr+afica, prova oral - 	s 	4 
Fazíamos escola de madeira, a novacap que fazia  

Aqui tinha um grupo de quatro cinco quadras em construção 

A relação de todas as escolinhas qua nós fizemos aqui 

Escola da proenge acampamento) 
Escolas das casas ..... 
Vila atinha quatrocettos e oitenta alunos 

- 

J ___ 



o 
Primeiro acampamentoescola da granja do torot, da granja do tamanduá, dda vila planalto, 

Escola da SQ ( 	r 

Jardim de infancia -7 
Tá faltando do Gama, 

Eram escola classe a umca escola que tmha 
Era o grupo escolar número 1 9 

(2 
Eeee 
Nós inauguramos, e escola parque, funcionava muito mal porque 
Concepções 	/ 
O tipo d eensmo 	 / 	< 
Como que eles eram treinados para serem introduzidos 	7 - r 	 s 	es c 	L A) 

OCO 

Nós mandamo l22jrofessoresestagiaremnaescola'j,arque delvador, rio, porto era o que se podia fazer e 
com sacriflcio -que que fazia, tinha que pagar a ela o sal«aario para e la se sustentar lá 
Então o que fazia?eu davva aula as coisas não eram tudo regulares, nem podiam ser, 
E contando com 
Houve muitos processos contra 	contei um caso de um advogado 
Eu preciso dos dados 
Veio a verba para a construção do hospital de base, não , não, não prioritária 

Lei de educação 
EEEE 

O MEC olha aqui a fund foram criadas duas secrwtarias só então ficou naquelea coisas que a novacap ainda 
pagasse 

Na novacap 
Não tinha mais ingerência nisso, dava palpites, etc 
Eu era do conselho de saúde e do conselho de edducação, aí veio o departamento jurídico 

Era 
quando 
Eu só dou palpite 
Por que agora um conselho técnico 
Há muitos especuladores 

E eu 
Eu quero seu apoio aqui 
Numa reunião 
Eu vou fazer 
Mas e lógico que tem que ser 
Foi tam bem uma idéia de Lúcio Costa 
Nos estamos entregues ao mercado a secretaria executiva toda secrwtaria de educação é ligada a o linz 

estevão 
A gente toma a s ddecisões 



Para dizer que tem um conselho de 
E ntão não o problema da preservaão, 
Nunca vi o plano de escola, 

riz 
E assim 
Então a gente pensa que aqui é uberaba, paracatu 
Toda cidade tem um plano diretor, o plano daqui 

A gente luta, na secretaria executiva, a gente sente um cinismo revoltante - 
Toda modificação do plano,... deve ser feita por lei federal e a 
Câmara distrital 
Embora sabendo que não podem 
Então nós já 
O senhor não faz, e 
Então afgora vocês façam uma ação no minist-erio público 
O senhor está cumprindo a 
Mas há leis do supremo tribunal federal, que o senhor não cumpre 
Quem diz que não tem dinheiro para a educação não sabe o preço da ignorância 

Emesto você acha que o político quer que haja escola parque para 

Indicação das pessoas 
Ninguém mexia aqui, eu era 
N'so resolviamos em conjunto, 
Procure a diretoria e tal 
Então nós eramos ditadores, mas agora depois que 

Mas eu defendo o plano original 

O plano é um plano é 

Então o sujeito não compreende 
Ee ele não sabe das coisas 
Sem vínculo 

O ricardo pena que 
Tudo isso está escrito lá 
Nós queremos aqui saber 
Então 

Diretora 
Gestão 

Comecei a me intrometer um pouco 
Eu era do conselho d esaúde tnato que fizeram a maquete 
Era o plao 
Livre direito do paciente escolher o médico 
Nóstrabalhávamos 
Quando três médicos dois da câmaras e do senado 
Fomos contra ao regime de 
Finalmente tem o parecer meu contra 
E esse parecer depois 



Os Outros coselheiros 

Jâmo Quadros 
Não concordo com quatro homs de trabalho 

Procurar a Stelia 
Se eu delego poderes 

dar diretrizes 


